

LA TRANSICIÓN CUBANA Y EL BLOQUEO NORTEAMERICANO

MAURIZIO GIULIANO*

Ediciones CESOC
Santiago, 1997



trando, de 1991 a esta parte, en dos cuestiones fundamentales

- a) el bloqueo norteamericano de "última generación" basado en la Ley para la Democracia Cubana (*Ley Torrijos*) de 1992 y la Ley para la Libertad y Solidaridad Democrática Cubanas (*Ley Helms-Burton*) de 1996, y
- b) la frágil y algo ambigua transición cubana, cuyas metas y plazos aún no se definen claramente.

Son éstos precisamente los temas de que se ocupa Maurizio Giuliano, joven politólogo italiano y especialista en asuntos cubanos, en este libro publicado en diciembre de 1997 con prólogo del Senador José Antonio Viera-Gallo. Al respecto, cabe subrayar que el trabajo de Giuliano es fruto de numerosas visitas a la isla donde sostuvo entrevistas con cubanos de los más variados sectores, como ser, diplomáticos, parlamenta-

*Senador socialista por la VIII Región. Este comentario se publica con su autorización y ha sido tomado de las notas en que basó su presentación del libro de Luciano Tomassini, en el acto realizado en la sala del antiguo Senado, en Santiago, el pasado 22 de junio.

rios, funcionarios del partido único, periodistas, académicos, escritores, artistas, sacerdotes y disidentes. Se reunió también con miembros del cuerpo diplomático residente (incluyendo funcionarios de la Sección de Intereses de Estados Unidos de América con sede en la Embajada de Suiza), representantes de Naciones Unidas y periodistas extranjeros.

¿A qué se debe que el autor concentre prioritariamente su estudio en el período posterior a 1991? En las propias palabras de Giuliano, a que "la hostilidad de EE.UU., con posterioridad a 1991 estaba llamada a tener mayor repercusión, ya que la ausencia de ayuda soviética hizo a Cuba mucho más vulnerable –política, estratégica, económica e ideológicamente. En segundo lugar, y de mayor importancia, porque durante este período la política de EE.UU. se desarrolló de una manera que facilitó sus efectos contraproducentes".

Argumenta Giuliano que, al pretender EE.UU., a través de las Leyes *Torrijos* y *Helms-Burton*, debilitar, aislar y eventualmente, provocar la caída del gobierno cubano, ha contribuido en cambio a mantener a éste en el poder e impedir el desarrollo de instituciones democráticas y multipartidistas en la isla. Aún más, ha logrado generar un sentimiento de unidad nacional frente al bloqueo y con ello hacer poco atractivas las actividades de la disidencia. A ello se suma, en opinión del autor, un temor generalizado entre la población a lo que pueda traer el "post-Castrismo", en vista de las aspiraciones revolucionarias de elementos cubanos extremistas radicados en Miami.

Cita el académico dos declaraciones de bandos contrarios que ilustran tal situación. Por una parte, las del Congresal Johnston (Demócrata por el estado de Florida) quien, en septiembre de 1995, dijo lo siguiente: "Cada vez que Castro tiene problemas, EE.UU. le arroja un salvavidas". Por la parte contraria, funcionarios cubanos declararon, ese mismo año, que "cada vez que EE.UU. le hace daño a Cuba, ella se revitaliza, reacciona y se fortalece".

En su estudio Giuliano aborda el tema con rigor académico. Ello constituye un logro digno de destacar, sobre todo si se considera que buena parte de la literatura dedicada a la revolución cubana parecía caracterizarse, desde su inicio hasta el presente, por tonos de posición manifi-

La transición cubana y el bloqueo norteamericano. [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1998

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La transición cubana y el bloqueo norteamericano. [artículo]. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)